



Lettre du doyenné Banlieue - Val de l'Ognon

Numéro #08 - Mars 2025

Val de la Dame Blanche – Châtillon
Val des Salines
Notre Dame des Vignes
Pays de Franois
Marnay – Recologne
Rives de l'Ognon

Paroisse Val de la Dame Blanche – Châtillon

Permanence le samedi de 11h à 12h
Presbytère- 1 rue de la cure
25870 Châtillon-le-Duc
Tel : 03 81 58 81 41
Mail : paroissevaldameblanche-chatillon@orange.fr

Paroisse Val des Salines

Permanence le samedi de 9h30 à 11h30 (sauf pendant les vacances scolaires)
Presbytère- 1 rue du 9 septembre
25480 Miserey-Salines
Tel : 03 81 54 26 12 (pendant les permanences)
Mail : paroissevaldossalines@orange.fr

Paroisse Notre-Dame des Vignes

Permanence le samedi de 10h30 à 11h30
Maison paroissiale- 2, rue de l'église
25115 Pouilley-les-Vignes
Tel : 03 81 55 40 52
Mail : paroisse.notredamedesvignes@orange.fr

Paroisse Pays de Franois

Permanence le vendredi de 18h à 19h
Presbytère- 27 Grande Rue
25770 Franois
Tel : 03 81 59 02 48
Mail : unipastoralefranois@orange.fr

Paroisse Marnay – Recologne

Permanence le vendredi de 17h30 à 19h
Presbytère – 2 Place de l'église
70150 Marnay
Tel : 03 84 31 70 88
Mail : up.marnay@orange.fr

Paroisse Rives de l'Ognon

Permanence le mardi de 17h30 à 18h30 (sauf pendant les vacances scolaires)
Presbytère- 7 rue des Martelots
70150 Pin
Tel : 03 63 35 86 59
Mail : paroisserivesdelognon@orange.fr

Cellule d'accueil et d'écoute des victimes d'abus dans l'Église

Tel : 06 44 14 22 88
cellule.ecoute@diocese-besancon.fr

Parabole du carême



Et puisqu'il s'agit d'aimer,
permettez-moi cette jolie analogie.

Pensez au jeune amant tout pimpant, des premiers émois que l'on revit parfois. Ne risque-t-il pas, tout préoccupé de l'être aimé, de sauter un repas ? De renoncer aux parties de foot, aux soirées Netflix, ou même au pot de Nutella ?

Car Aime, et tu te décentreras de toi-même !



Pensez à la belle jeune fille éprise en son désir. Ne va-t-elle pas, au risque d'abuser, l'appeler toute la journée ? Le tout sans compter les textos et les visios entre deux réunions du boulot. Elle qui s'était aussi réveillée au milieu de la nuit pour penser à lui.

Car Aime, et tu prendras soin du lien !



Pensez encore à ce couple dans son essor. Ne va-t-il pas déborder de générosité pour le passant qui va passer ? Et faire du zèle à tire d'ailes pour ceux et celles qui sont en peine ? Tout heureux de chantonnner, qu'il soit ou non aux Champs Elysées.

Car Aime, et tu donneras de la joie !

Si ceci est vrai d'un amour tout humain ; Pourquoi n'en serait-il rien dans l'amour Divin ? C'est pourquoi il nous est donné de Jeûner, de Prier et de faire œuvre de Charité. Carême carrément, Car-Aime un peu tout le temps.

πR

Célébrations de Pâques

Jeudi Saint

20h Franois
19h Les Auxons
(Centre culturel et sportif)
20h Marnay

Vendredi Saint

20h Franois
20h Cussey
20h Marnay

Veillée Pascale

21h Franois
21h Cussey
21h Marnay

Pâques

06h00 Pouilley les Vignes
(Célébration de l'aube Pascale)
10h30 Bonnay
10h30 Pin
10h30 Pouilley-les-Vignes

Symbol de Nicée-Constantinople

Je crois en un seul Dieu,
le Père tout puissant,
créateur du ciel et de la terre,
de l'univers visible et invisible,
Je crois en un seul Seigneur, Jésus Christ,
le Fils unique de Dieu, né du Père avant
tous les siècles :
Il est Dieu, né de Dieu,
lumière, née de la lumière,
vrai Dieu, né du vrai Dieu
Engendré non pas créé,
consubstantiel au Père ;
et par lui tout a été fait.
Pour nous les hommes,
et pour notre salut,
il descendit du ciel ;
Par l'Esprit Saint,
il a pris chair de la Vierge Marie,
et s'est fait homme.
Crucifié pour nous sous Ponce Pilate,
Il souffrit sa passion
et fut mis au tombeau.
Il ressuscita le troisième jour,
conformément aux Écritures,
et il monta au ciel ;
il est assis à la droite du Père.
Il reviendra dans la gloire,
pour juger les vivants et les morts
et son règne n'aura pas de fin.
Je crois en l'Esprit Saint, qui est Seigneur
et qui donne la vie ;
il procède du Père et du Fils.
Avec le Père et le Fils, il reçoit même
adoration et même gloire ;
il a parlé par les prophètes.
Je crois en l'Église, une, sainte,
catholique et apostolique.
Je reconnais un seul baptême
pour le pardon des péchés.
J'attends la résurrection des morts,
et la vie du monde à venir.
Amen



La Foi, l'espérance et la charité. Trois thèmes pour nourrir notre cheminement pendant cette période de carême. Trois thèmes pour trois soirées conférences qui vous sont proposées par les prêtres du doyenné les dimanche 9 mars, 30 mars et 6 avril à 17h à la maison paroissiale d'Ecole-Valentin.

Et pour marquer le 17ème centenaire du concile de Nicée, nous prendrons, chaque dimanche le symbole de Nicée-Constantinople comme credo.

L'Espérance



Ancrés dans l'espérance

[...] L'espérance est contenue dans le cœur de chaque personne comme un désir et une attente du bien, bien qu'en ne sachant pas de quoi demain sera fait.

[...] 18. L'espérance forme, avec la foi et la charité, le triptyque des "vertus théologales" qui expriment l'essence de la vie chrétienne (cf. 1

Co 13, 13 ; 1 Th 1, 3). Dans leur dynamisme inséparable, l'espérance est celle qui, pour ainsi dire, oriente, indique la direction et le but de l'existence croyante. C'est pourquoi l'apôtre Paul nous invite : « Ayez la joie de l'espérance, tenez bon dans l'épreuve, soyez assidus à la prière » (Rm 12, 12). Oui, nous devons "déborder d'espérance" (cf. Rm 15, 13) pour témoigner de manière crédible et attrayante de la foi et de l'amour que nous portons dans notre cœur ; pour que la foi soit joyeuse, la charité enthousiaste ; pour que chacun puisse donner ce qu'il a de meilleur, un sourire, un geste d'amitié, un regard fraternel, une écoute sincère, un service gratuit, en sachant que, dans l'Esprit de Jésus, cela peut devenir une semence féconde d'espérance pour ceux qui la reçoivent. Mais quel est le fondement de notre espérance ? Pour le comprendre, il est bon de s'arrêter sur les raisons de notre espérance (cf. 1 P 3, 15).

19. « Je crois à la vie éternelle » : [12] ainsi professe notre foi. L'espérance chrétienne trouve dans ces mots un pilier fondamental. Elle est en effet « la vertu théologale par laquelle nous désirons comme bonheur [...] la Vie éternelle ». [13] Le Concile œcuménique Vatican II affirme : « Lorsque manquent le support divin et l'espérance de la vie éternelle, la dignité de l'homme subit une très grave blessure, comme on le voit souvent aujourd'hui, et l'éigma de la vie et de la mort, de la faute et de la souffrance reste sans solution. Ainsi, trop souvent, les hommes s'abîment dans le désespoir ». [14] Nous, en revanche, en vertu de l'espérance dans laquelle nous avons été sauvés, en regardant le temps qui passe, nous avons la certitude que l'histoire de l'humanité, et celle de chacun, ne se dirige pas vers une impasse ou un abîme obscur, mais qu'elle s'oriente vers la rencontre avec le Seigneur de gloire. Vivons donc dans l'attente de son retour et dans l'espérance de vivre pour toujours en Lui. C'est dans cet esprit que nous faisons notre l'émouvante invocation des premiers chrétiens, par laquelle se termine l'Écriture Sainte : « Viens, Seigneur Jésus ! » (Ap 22, 20). [...]

*Extraits de la bulle d'indiction du jubilé ordinaire de l'année 2025.
François, évêque de Rome serviteur des serviteurs de Dieu.*

[12] Symbole des Apôtres: H. Denzinger – A. Schönmetzer, Enchiridion Symbolorum definitionum et declarationum de rebus fidei et morum, n. 30.

[13] Catéchisme de l'Église Catholique, n. 1817.

[14] Const. past. Gaudium et spes, n. 21.

Première conférence de carême : L'Espérance

le dimanche 9 mars à 17h à la maison paroissiale d'ECOLE-VALENTIN

La Charité



Dans la pensée chrétienne, la charité est la forme la plus élevée de l'amour, signifiant l'amour réciproque entre Dieu et l'homme qui se manifeste dans l'amour désintéressé de son prochain. On trouve sa description classique dans la première lettre de St Paul aux Corinthiens au chapitre 13, communément appelé l'hymne à l'amour.

Saint Charles de Foucauld (1848-1916), après sa conversion, a voulu la mettre au cœur de sa vie. Il veut vivre « une Fraternité universelle ». Dans une lettre à Marie de Bondy sa

cousine le 13 décembre 1901, installé à Beni Abbès en Algérie, il écrit : " Je veux habituer tous les habitants, chrétiens, musulmans, juifs et idolâtres à me regarder comme leur frère – le frère universel-. Ils commencent à appeler la maison la Khaoua, la fraternité en arabe, et cela m'est doux ».

Cette fraternité universelle est au cœur de l'action du Secours Catholique. Nous avons tous vu un jour ou l'autre la campagne de communication que fait ce service d'Église en France avec comme slogan : « La Révolution Fraternelle ».

Le dimanche 30 mars, dans le cadre des trois conférences de Carême que nous proposons sur notre doyenné sur La Foi, l'Espérance et la Charité, Gilles Détrie, engagé au Secours Catholique à Besançon et moi-même, approfondirons le sens de cette charité/fraternité, au sein de ce service d'Église, et dans la spiritualité de Saint Charles de Foucauld. Nous espérons que chacun pourra y trouver matière à relire sa manière de vivre cette fraternité universelle dans le quotidien de sa vie.

Bruno Doucet, curé

Deuxième conférence de carême : La Charité

le dimanche 30 mars 17h à la maison paroissiale d'ECOLE-VALENTIN

La Foi



Cette année 2025 est l'année sainte, l'année jubilaire. Aussi le Pape François nous invite à être des pèlerins d'Espérance dans un monde très troublé et déchiré.

L'année jubilaire coïncide avec le 17è centenaire du Concile de Nicée, le premier concile œcuménique. En équipe pastorale du doyenné Banlieue- Val de l'Ognon,

nous avons souhaité méditer et vivre les trois vertus théologales : la Foi, l'Espérance et la Charité. C'est l'occasion pour nous de redécouvrir la portée du credo de Nicée et de méditer sur la foi chrétienne aujourd'hui.

Vous êtes tous invités aux conférences de carême dont celle sur le credo est fixée le dimanche 6 avril 2025 à 17h00 dans la salle paroissiale d'Ecole-Valentin.

Epiphane Sanwidé, curé

Troisième conférence de carême : La Foi

le dimanche 6 avril 17h à la maison paroissiale d'ECOLE-VALENTIN.

Pèlerinage



Le service diocésain des pèlerinages vous propose :

À l'invitation du Pape François, les chrétiens de notre diocèse et de la province ecclésiastique de Besançon, accompagnés par Monseigneur Jean-Luc Bouilleret et par les autres évêques de la Province, sont invités à se retrouver à Rome pour vivre une semaine en « Pèlerins d'espérance » !

Le programme est riche, et nous conduira dans les différents grands sanctuaires de Rome, à savoir :

"La joie du baptême", à la basilique Saint Jean de Latran,

"En communion avec Pierre", à la Basilique Saint-Pierre de Rome,

"Marie témoin de la miséricorde", à la Basilique Sainte-Marie-Majeure,

"Saint-Paul, Apôtre de l'Espérance", à la Basilique Saint-Paul-Hors-les-Murs.

**Le pèlerinage se tiendra du
6 au 10 octobre 2025.**



Baptêmes d'adultes catéchuménat

Depuis plusieurs années **le nombre de catéchumènes augmente en France**. En 2024 il a atteint un niveau record avec 7135 adultes. **Ils sont 92 dans notre diocèse en 2025.**

Notre doyenné n'échappe pas à cette évolution et ce n'est pas moins de 7 personnes qui sont engagées sur ce chemin de foi. Cette préparation se fait en groupe au niveau diocésain avec d'autres catéchumènes et des membres de la communauté. **5 d'entre eux seront baptisés dans la nuit de Pâques.** 2 adultes de notre doyenné feront également leur confirmation.

Dans notre doyenné, **3 jeunes seront également baptisés pour Pâques.** Ils se préparent avec leurs copains du catéchisme.

A noter

Rassemblement diocésain des jeunes à Consolation.

"**Tous à Conso**", le rassemblement annuel des jeunes de 13 à 25 ans de notre diocèse se tiendra les **5 et 6 juillet 2025** à Notre-Dame de Consolation. Le thème de cette année sera la **solidarité**.



Abonnement à la lettre du doyenné

Pour pouvoir gérer plus facilement les abonnements à l'aide du logiciel Enoia, l'abonnement se fera désormais de **septembre à juin**.

En conséquence vous recevrez **gratuitement** le numéro du mois de juin prochain. Ce numéro sera accompagné, pour les abonnés papier, du bulletin de réabonnement de septembre 2025 à juin 2026.



Du changement dans nos paroisses

Le jeudi 6 février, tous les paroissiens de notre doyenné étaient invités à l'église de Franois pour une information sur les changements annoncés dans nos paroisses.

Ces changements s'inscrivent dans les orientations du synode diocésain de 2019. Dans les actes synodaux, notre évêque demande à ce que soit ouvert un chantier (le chantier n°2) dont le titre est : "Vers un réaménagement des structures locales et diocésaines. Dans sa lettre pastorale "En Avent !" publiée lors de la fête du diocèse, le 7 décembre 2024, il nous demande de nous convertir et de convertir nos communautés pour mieux témoigner.

Lors de cette assemblée des chrétiens, Hélène Tarbouriech (Déléguée générale), Chloé Baverel (Responsable du Sedicom) et Louis Meyer (séminariste), représentants du diocèse, nous ont présenté un constat qui fait apparaître quelques chiffres clés de l'évolution de notre diocèse : le nombre de prêtres de moins de 75 ans est passé de 290 en 2000 à 59 en 2023 mais dans le même temps le nombre de diacres est passé de 16 à 33, le nombre de délégués pastoraux de 13 à 43 et le nombre de catéchumènes a bondi de 15 à 90. Fort de ce constat, le Conseil Pastoral diocésain (CPD) qui compte 140 membres, s'est penché sur 3 scénarios :

- 1- Quelques réaménagements sur les 67 paroisses existantes,
- 2- Fusion de paroisses en fonction des forces et des faiblesses de chacune,
- 3- Les doyennés deviennent les nouvelles paroisses.

Le CPD a opté à 80% des voix pour le scénario 3. C'est donc, a priori, celui-ci qui sera mis en œuvre. La décision définitive sera prise à la mi-mars après consultation du CPD. Bien sûr, il y aura quelques retouches sur les doyennés actuels mais on devrait s'acheminer vers un diocèse composé de 12 à 15 paroisses. On imagine aisément tous les changements que cela implique : réorganisation de la gouvernance de la paroisse, des différents services (baptêmes, mariages, SEM, communication....), ou de la gestion.

Après un temps de prière, c'est en échangeant sur trois questions que, par petits groupes, les paroissiens ont pu s'exprimer :

- 1-A quelle(s) conversion(s) votre communauté se sent-elle appelée ?
- 2-Qu'est-ce qui vous met en joie dans ce que vous venez d'entendre ?
- 3-Qu'est-ce qui vous inquiète ? À quoi devons-nous être attentifs ?

L'ensemble des réponses sera rapporté au CPD qui en tiendra compte pour élaborer le projet définitif. Il est vraisemblable que notre doyenné commence à mettre en place ce projet dès le mois de septembre 2025.

Jean-Pierre Chevaux, ECP du Val des Salines

Tout simplement

Me voilà devant Toi, Seigneur.
Donne-moi un cœur humble, un esprit de lumière.
Donne-moi des paroles simples,
Des paroles qui touchent les cœurs.
Donne-moi la confiance pour ceux qui m'entourent ;
Donne-moi la tolérance
Qui permet de comprendre l'autre.
Donne-moi l'amour, l'amour des plus démunis.
Et un peu de patience et d'écoute.
Et puis, Seigneur,
Encore une chose, une toute petite chose,
Je te demande la joie. (Anonyme)



Adresse du site du doyenné (QRcode ci-contre) :

<https://www.diocese-besancon.fr/doyenne-banlieuevaldeloganon>

Directeur de la publication : Bruno DOUCET - Dépôt légal : juillet 2023 - ISSN : 0982-0515